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OIR. GRAL. DE BIBLIOTECAS 

DECLARACIONES DEL RECfO· 
DE A UNA 

Dada la trascendencia que re
VIste el asunto -con base en un 
estudio del Abogado General de 
la Universidad- considero de mi 
deber ele menta 1 hacer estas de
claraciones que estimo conse
cuentes con la preocupación que 
expresara a 1 tomar posesión 
como Rector de la Universidad 
y después en distintas formas, 
públicas y privadas. Estas decla
raciones me parecen tanto más 
necesarias cuanto, en primera 
instancia, se ha dictado senten
cia condenatoria contra estu
Jiantes y profesores de esta Uni
versidad con penas que llegan a 
más de quince años y revoca
ción de ia libertad cauciona! de 
que algunos ya gozaban. 

La defensa de los estudiantes, 
profesores y demás encausados 
con motivo de los acontecimien
tos de 196~ Juede intentarse a 
partir de .utar las pruebas, 
descalificar íos testigos y demos
trar la no aplicabilidad de los 
preceptos lega les aducidos para 
inculpar a los acusados. 

Podría hacerse también por 
algunos, tomando partido a su 
favor, tratando de justificar sus 
actos y actividades, inclusive los 
que pudieran comprobarse como 
delitos, en vista de actos, actitu
des y comportamientos atribuí
bies a funcionarios o al propio 
poder público en su conjunto. 

Asimismo, es posible ql\e 
otros planteen la defensa mos
trando a los inculpados como 
víctimas de las circunstancias, 
en busca de la comprensión y el 
perdón del gobierno y la socie
dad. 

Puede, en fin, procurarse con 
base en una reflexión dirigida a 
hacer ver que, para la seguridad 
del Estado los encausados son 
menos peligrosos en la calle que 
en la cárcel. 

Seguir el primer camino exigi
ría invadir la función de los 
abogados ocupados de la defen
sa. 

E 1 segundo camino sólo es 
franco para quienes ponen en 
duda el fundamento jurídico de 
su razonamiento y se resisten a 
hacer un análisis del régimen ju
rídico en que vivimos. 

El tercer camino estaría reser
vado al abogado que aceptara 

defender a los encausados pe~ 
suadido de que son culpables; y 
el último a quienes, sin duda 
animados del propósito de ayu
darlos a alcanzar la libertad, per
dieran de vista los principios. 

La Universidad Nacional no 
puede seguir ninguno de esos ca
minos. No quiere hacer pronun
ciamiento alguno que pudiera 
inducir a pensar que invade fun
ciones de las autoridades juris
diccionales de la República. 

Pero tiene el deber de indicar 
la desazón que produce entre 
sus estudiantes y profesores el 
proceso contra sus compañeros; 
y declarar que juzgaría aún más 
grave que esa desazón no exis· 
tiera, por lo que el hecho entra
ñaría de falta elemental de soli
daridad humana, y, en lo que 
nos conc'ierne, de falta de 
responsabilidad universitaria y 
ciudadana. 

de derecho, como base para una 
unidad nacional más vigorosa y 
consciente. En el ámbito de las 
universidades, somos responsa
bles, ante profesores y estudian
tes, de acrecentar su confianza 
en la razón y el derecho, su se
guridad en el recurso jurídico 
para deri m ir conflictos indivi
duales y sociales. 

La liberación de los profeso
res y estudiantes presos cierta
mente nos incumbe y preocupa 
como universitarios; pero en 
nuestra condición de ciudadanos 
también nos interesa vivamente 
que el Poder Judicial -más allá 
de las decisiones que sólo a él 
competen- cumpla su función 
en bien del equilibrio y solidez 
de la Nación mexicana. Por ello 
consideraríamos altamente de
seable que las sentencias que 
pronto produjera en segunda 
instancia, apegadas a una inter
pretación justa, democrática y 
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Por eso la Universfdad consi
dera necesario hacer una somera 
reflexión de principio: la seguri
dad nacional es uno de los pro
pósitos que sustenta todo Esta
do de derecho. La desazón, la 
zozobra, la duda frente al dere
cho, son indicio de inseguridad; 
al menos de un sentimiento de 
inseguridad que en nada benefi
cia al sano desarrollo de la Na
ción. 

El país requiere una seguridad 
cada vez mayor en el régimen 

equitativa del derecho tuvieran 
como consecuencia la liberación 
de estudiantes y profesores. 

Sin embargo, sabemos que el 
procedimiento judiCial puede ser 
largo e incierto; pero también 
sabemos que hay otro procedi
miento que permitiría una solu
ción que fortaleciera · la fe y la 
confianza de los ciudadanos en 
el régimen legal mexicano; ini
ciarlo es facultad del Poder Eje
cutivo; un proyecto de Ley de 
Amnistía sería, ciertamente, una 
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PROBLEMAS 

Conferencia 
de Fernando Ben ítez 

E 1 gran avance agrícola logrado 
por nuestro país al cuadruplicar en 
pocos años su producción, no ha traí
do como consecuencia el cambio so
cial que se esperaba en la provincia. 

La mayor parte de los indígenas 
que integran nuestra población siguen 
abandonados, en condiciones paupé
rrimas y víctimas de la explotación 
inicua de caciques, latifundistas y po
líticos. 

Los anteriores conceptos fueron 
expresados por el escritor y periodista 
Fernando Benítez, en la conferencia 
que sustentó en la Casa del Arquitec
to, sobre el verdadero problema indí
gena. 

"Sus condiciones de vida, afirmó, 
apegadas a una economía tradicional
mente basada en la explotación tem
poral de las tierras y su ignorancia 
sometida a arraigadas creencias reli
giosas convierten al indígena en una 
fuerza de producción prácticamente 
inactiva y en un ente social apartado 
de todos los postulados que predica 
la Revolución". 

En su charla, comprendida dentro 
de un ciclo organizado por el Depar
tamento de Humanidades de la Direc
ción General de Difusión Cultural de 
la UNAM y por la Sociedad de Arqui
tectos Mexicanos, el conferenciante 
señaló la necesidad de llevar a cabo 
una total revisión a la poi ítica que se 
sigue para incorporar al indígena a la 
civilización. 

Agregó que la reforma agraria, que 
dotó de tierras a un gran número de 
campesinos, ha creado, en el curso de 
los años, minifundistas que poseen 
hasta media hectárea de terreno y 
latifundistas que con sus enormes te
rritorios disimulados bajo nombres di
versos, han reducido a grandes masas 
de campesinos a la categoría de traba
jadores temporales, con sueldos mise
rables que acentúan cada vez más el 
contraste entre la opulencia y la mise
ria en nuestros campos. 

En la actualidad, los ejidos, orgullo 
de la reforma agraria, dijo el confe
renciante, son un fracaso. Sólo el 
ocho por ciento de Jos campesinos 
trabaja sus tierras, el resto las alquilan 
a cambio de una pequeña suma y de
sempeñan en cambio el papel de -
peones. 

Por otra parte, agregó, la experien
cia demuestra que en grupos indíge
nas como los Cera y los Huicholes, 
que se emplean en las zonas costeras 
del país, continúan practicando la 
agricultura sacralizada (temporal por 
designios divinos); los caminos y las 
pocas industrias establecidas, sirven al 
explotador y no al indio; el alcoholis
mo sigue siendo una puerta de escape 
a su humillación impotente. 
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INDIGENISTAS 

En estas circunstancias, se requiere 
que el gobierno establezca una refor
ma que realmente beneficie al indíge
na. El ayuntamiento y las escuelas 
que se les han impuesto deben trans
formar su ideología partiendo de una 
total comprensión de sus raíces ances
trales. 

1 nvestigaciones realizadas, apuntó 
Fernando Benítez, han demostrado 
que la tradición religiosa de esos gru
pos puede aprovecharse transformán
dola desde su interior pero no a tra
vés de presiones externas. El trabajo 
comunal que practican, el gobierno 
apoyado en Jos ancestros, el culto al 
ocio, etc., deben ser desarraigados 
con técnicas modernas, pero sin cor
tar las metafísicas que unen a la fami
lia y a la comunidad desde épocas re
motas. 

Sin embargo, subrayó el conferen
ciante, México está llamado por sus 
condiciones físicas a ser un país de 
agricultura tecnificada y a orientar 
sus esfuerzos hacia el pastoreo y la 
pesca. Del esfuerzo que se realiza en 
pro del campesinado y muy especial
mente del indígena dependerá el éxi
to de estas empresas, concluyó. 

EL DOCTOR ZEA 
CLAUSURO EL SEMINARIO 

SOBRE LA REFORMA 
EDUCATIVA Y LOS MEDIOS 

DE INFORMACION 

"Necesitamos revisar nuestro siste
ma educativo porque lo sentimos 
obsoleto, y porque no satisface a 
quien educa y a quienes reciben la 
educación; pero para hacer esta refor
ma educativa debemos tener clara 
nuestra concepción del hombre". 

Así se expresó el doctor Leopoldo 
Zea, director general de Difusión Cul
tural de la UNAM, al clausurar, en re
presentación del Rector de esta Casa 
de Estudios, el Seminario sobre la Re
forma Educativa y los Medios de In
formación y Difusión, que se efectuó 
durante esta semana en la Ciudad 
Universitaria. 

El doctor Zea indicó ante los pro
fesores universitarios y los técnicos y 
responsables de la información que 
participaron en la reunión, que los 
instrumentos de información y difu
sión son simplemente instrumentos, 
medios, canales, que son buenos o 
malos según el uso que se les da, y 
que lo realmente importante es el 
mensaje que se transmite a través de 
ellos. 

"Al hablar de la educación -agre
gó- se debe tener clara la idea de lo 
que se quiere transmitir por los me
dios de información y difusión. Edu
car es formar, orientar, guiar, 
decíamos, lpero qué es lo que quere
mos formar?, lcómo queremos orien
tar? ". Subrayó que es necesario coor
dinar esfuerzos para tratar de mejorar 
la realidad con los instrumentos que 
ella ofrece, y manifestó su deseo de 
que "la relación establecida aquí no se 
pierda en el vacío, y las recomenda
ciones se transformen en realidades". 

Por último, el doctor Zea expresó 
su agradecimiento a nombre de la 
UNAM a todos los educadores, téc
nicos y responsabres de la infor
mación que asistieron al seminario, y 
que permitieron un intercambio de 
ideas que era necesario -Y urgente. 

En el acto de clausura del semina
rio también habló el licenciado José 
Luis Cortina, director de la Escuela 
de Ciencias de la 1 nformación de la 
Universidad Iberoamericana, quien 
reiteró que es necesario que los acuer
dos adoptados en la reunión se lleven 
de inmediato a la práctica. Para ello 
propuso la creación de una comisión 
formada por representantes de la 
UNAM, de la UIA, y de los órganos 
de la prensa, la televisión y la publici
dad, que formulará planes de acción 
al respecto. 



DECLARACIONES DEL RECTOR 
DE LA UNAM 
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ida poi ítica; pero fundada 
el derecho democrático mexi

no, y en la más recia tradición 
epublicana, la de Juárez. El 
eblo de la Nación la recibiría 
n beneplácito, la Universidad 
n reconocimiento. 

Con mi carácter de represen
nte de la Universidad Nacio-
1, que la Ley confiere al Rec
r, me he permitido hacer estas 
claraciones apelando respetuo-
mente no sólo al Poder Judi-
1 sino al Poder Ejecutivo, de 
y y de mañana, con la certe
de que uno u otro emitirá 

onto una decisión favorable . 

Atentamente, 

·ORMI RAZA HABLARA EL ESPIRI TU" 
:d. Universitaria, Noviembre 13 de 1970. 

El Rector 
Dr. Pablo González Casanova 

(Firmado) 

EL DESEMPLEO EN 
LA CIUOAD DE MEXICO 

El desempleo es la causa principa l de la 
:reza del mexicano, pero aun entre · los 
nomistas se habla poco de este proble

' porque es un fenómeno descubierto re
ntemente, y extraño a la vieja retórica 

, la Revolución, señaló el doctor Ed
ndo Flores en una conferencia que die
con el tema El desempleo en la Ciudad 
México, en el Teatro El Zócalo. 

Este problema, dijo, es pro(!Jucto de la 
~nta modernización de nuestra sacie

Explicó que cuando una sociedad tra
ional se industrializa, muchas personas 
antes existían pasivamente _inmersas en 

tradición -los campesinos, la mujer ca
- deciden buscar 'empleo remunerado, 

· teados por el deseo de adquirir las ba
·~s que produce la industria o los miles 
servicios que ofrece la ciudad. Si buscan 
oleo y no lo hallan a los salarios vigen
son desocupados. 

Apuntó que ni siquiera tenemos la segu
de cuántos desocupados hay en Mé

; según sus cálculos, de los 15 millones 
personas que considera como la fuerza 
1 de trabajo, debe haber entre 4.5 y 6 
Iones de personas desocupadas ~os ter

partes de campesinos y una de habi
tes urbanos. 

Por si esto fuera poco, informó que cada 
ingresan a la fuerza de trabajo 400 mil 
es, hombres y mujeres, muchos de los 

no encuentran empleo. 

En otra parte de su conferencia, el doc
Fiores señaló que "el d(a en que cada 
icano tenga un empleo productivo y 

comprar con lo que gane lo sufí
te para al menos comer bien, ese día 

recerán los excedentes, mejorará el 
1 de vida y México será un país más 

ollado. 

Finalmente, dijo que quienes perma
an en la agricultura tendrán que orga
rse en grupos con la fuerza política su

. nte para lograr que les toque una ma
parte del producto, de la inversión y 
presupuesto. 

LA ASOCIACION DE GUIAS UNIVERSITARIOS 
E INTERPRETES TENDRA DESCUENTOS 

PARA VIAJAR AL EXTRANJERO 

Doscientos estud iantes de to
das las facultades y escuelas de 
la UNAM, miembros de la Aso
ciación de Guías Un iversitarios e 
Intérpretes· (AG UIAC), gozarán 
a parti r de 1971 de descuentos 
entre el 50 y el 80 por ciento 
en las excursiones y viajes de es
tudio que realicen al extranjero. 

Así lo acordó la Federación 
Internacional de Organizaciones 
Juveniles de Viajes, a la que per
tenece la AGUIAC, durante su 
reunión anual que efectuó re
cientemente en Munich, Alema
nia · Federal. La AGUIAC es un 
organismo dependiente de la Di
rección General de Intercambio 
Académico y Cultural de la 
UNAM, que presta sus servicios 
a los profesores y estudiantes 
extranjeros que visitan la Ciudad 
Un iversitaria. 

La F 1 OJV otorgará a todos 
los miembros de dicha asocia
ción la Tarjeta Internacional de 
Estudiante, por medio de la cual 
serán acreedores a los descuen
tos mencionados. La medida del 
organ ismo internacional fue 
acordada a petición de la misma 
AGUI AC, que estuvo represen
tada en la reunión de Munich 

por la estudiante de la UNAM, 
María de Lourdes Espinosa. 

Un miembro de fa Asociación de Guías· 
Universitarios e Intérpretes, acompatia a 
un grupo de turistas que visitaron la Uni-

versidad y, posteriormente Tu fa, Hgo: 

. Como parte del acuerdo 
adoptado en Munich, la Asocia
ción de Guías Universitarios e 
1 ntérpretes eligió un consejo di
rectivo que coordinará sus acti
vidades y la representará ante la 
federación internacional. 

La gráfica muestra uno de los momentos de la elección del Consejo Di
rectivo, que coordinará las actividades de la AGUIAC. 

3 



CONCLUYERON LOS CURSOS DE ESPECIALIZACION 
DE ENFERMERIA Y OBSTETRICIA 
CORRESPONDIENTE~ A ESTE AÑO 

La semana pasada concluyeron los cursos de especialización 
en Enfermería y Obstetricia correspondientes a 1970 que se 
impartieron en la Universidad de México. 

Durante un acto celebrado en la Escuela Nacional de Enfer
mería y Obstetricia, el Rector de nuestra máxima Casa de Es
tudios entregó diplomas a ias alumnas y alumnos que aproba
ron los cursos de postgrado para profesores, especialistas en 
administración y en terapia física y rehabilitación, y en enfer-
mería pediátrica, cardiología y siquiatría. , . 

Al hacer uso de la palabra, el director de la ENEO, med1co 
cirujano Alejandro Guevara Roj~s, hiz? una breve. res~ña. ?e 
las especialidades que se han 1mpart1do en esa mst1tuc1on 
desde el año de 1954, destacando el hecho de que un elevado 
número de los profesionales que han egresado de esos cursos 
correspondieron a diferentes instituciones educativas de otros 
países latinoamericanos, quienes acudieron a la Escuela Nacio
nal de Enfermería y Obstetricia atraídos por el prestigio de 
ese centro de estudios. 

A nombre de los egresados, Consuelo Martínez Gaytán, pro
cedente de Panamá, agradeció a la UNAM la oportunidad q~;~e 
!es brindó para realizar sus estudios en seis diferentes especia
lidades. "Al regresar a nuestros lugares de origen, manifestó, 
llevaremos la convicción de que se nos ha enseñado a buscar 
la verdad y no solamente a poseer un tesoro del saber." Nues
tros conocimientos habremos de compartirlos con desinterés, 
concluyó. · 

Antes de hacer la declaratoria de clausura, el Rector de la 
Universidad expresó el profundo interés de las autoridades 
universitarias por el destino de la ENEO y señaló que este 
plantel, pese a los problemas existentes, durante los últimos 
años ha ocupado un relevante sitio en el concierto universita
rio. Esto, dijo, es sin duda la consecuencia del amor, el temple 
y el carácter que dignifican a toda profesión y elevan la cali
dad institucional. 

Presidieron la ceremonia, además de los funcionarios nom
brados, la señorita Consuelo Mendoza, directora de Enferme
ría Pediátrica; la señora Delia Otero de Pérez Beltrán, coordi
nadora de los cursos de especialización, y la señora Isabel 
Arellano de Cicerón, secretaria de la Escuela. · 

"EL ACORAZADO POTEMKIM" 
EN EL AUDITORIO 
DE HUMANIDADES 

CURSO SOBRE APLICACIONES 
INDUSTRIALES DE LOS 

RADIOISOTOPOS 

El acorazado Potemkim, la obra 
maestra de Sergio Einseinstein, uno 
de los más grandes realizadores que 
ha dado el cine soviético, se exhibirá 
esta noche (a las 20 horas) en el Au
ditorio "Justo Sierra" de Humanida
des, dentro del ciclo organizado por 
el Cineclub de la Universidad para 
conmemorar los 75 años de la cine
matografía en México. 

El doctor Frank A. lddinge, pro
fesor de la Universidad de Lousiana, 
Estados Unidos, impartirá un c~rso 
sobre Aplic<!ciones industriales de Jos 
radioisótopos en la Facultad de Quí
mica de la Universidad de México, a 
partir del 23 de este mes, hasta el 4 
de diciembre próximo. 

Este curso ha sido organizado por 
el Laboratorio Nuclear con el propó
sito de difundir las grandes aplica
ciones que esta técnica brinda al cam
po de la industria. Es gratuito y se 
impartirá en inglés. Los interesados 
pueden pasar a inscribirse a· las ofici
nas anexas a la Facultad de Química, 
en la Ciudad Universitaria. 

El filme de Einseinstein fue produ
cido en el año de 1925. Relata la 
sublevaci.ón de los marinos del buque 
Potemkim contra el gobierno del zar, 
en 1905. Está considerado como una 
de las cinco mejores películas filma
das hasta ahora, en todo el mundo. 
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PRESENCIA 
DE CARDENAS 

EN LA INGENIERIA 

Bajo d tema central de Jire. 
sencia de Lázaro Cárdenas en 1a 
Ingeniería, la Generación 19 ¡¡ 
de la Escuela Nacional de Jngl!
niería. que apadrinó el genera) 
Cárdenas, rendirá hoy un home
naje póstumo al divisionario rnt 
choacano. 

Durante el acto pronunciarán 
discursos Jos ingenieros Ado)f( 
Orive Alva, Héctor Cassaine Mu 
ñ o z. J csús Romero Chávez l 
Francisco lnguanzo. quienes SI: 

referirán a Ja presencia del des¡ 
parecido estadista mexicano en 
b~ ·l iversas ramas de la Ingenie 
ría: !idráulica, Eléctrica, Agro
nómica. Petrolera, etcétera. as 
como a la creación del Jnstitutc 

. · c:nico Nacional. 

Posteriormente, el señor Gu• 
llermo Enrique Ortega Gil habla 
rá sobre cJ tema Reflexiones dE 
un estudiante, y los ingeniero 
César Buenrostro y Miguel An 

·gel Barberena disertarán acere: 
de Lázaro Cárdenas, el constru< 
tor y Lázaro Cárdenas, el inte 
grador. 

La sesión tendrá lugar en el au 
ditorio de la Facultad de Ingenie 
ría. en la Ciudad Universitaria.¡ 
partir de las 1 9 horas. 
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